"Una unidad de patología profesional en el Chuvi reduciría su infradetección"

El Cunqueiro participa en un premiado estudio nacional que demuestra la utilidad de este servicio para detectar y ayudar en el reconocimiento de enfermedades laborales

A. BLASCO

El reconocimiento de que una enfermedad se contrajo a consecuencia del trabajo es importante por tres cuestiones. Para el paciente, porque la prestación económica que recibe es mayor y, si se demuestra que no hubo medidas de protección adecuadas, tiene derecho a una indemnización. Para el Sistema Nacional de Salud -en el caso de Galicia, el Sergas-, para no asumir unos costes que no le corresponden.Y para la prevención, para poder adoptar medidas que eviten esa patología en otros trabajadores o para buscar a los que puedan estar afectados por el mismo factor de riesgo y hacer un diagnóstico precoz. Sin embargo, las enfermedades profesionales están infranotificadas: es fácil detectarlas y el proceso para reconocerlas es tan largo y complejo que muchos de los que lo inician lo abandonan por el camino. El Álvaro Cunqueiro ha participado en una investigación que demuestra que la creación de Unidades de Patología Laboral en los hospitales contribuiría "significativamente" a mejorar esta situación.

El trabajo fue premiado en el XI Congreso Español de Medicina y Enfermería del Trabajo como mejor proyecto de investigación. En él participó la doctora Isabel Taboada, médica del trabajo en el Álvaro Cunqueiro, que explica que en Atención Primaria hay una alerta que salta a los profesionales ante ciertas patologías codificadas como profesionales, pero en atención especializada



La doctora Isabel Taboada. // Pablo Hernández Gamarra

no había nada. La primera experiencia la puso en marcha en 2010 en el Parc de Salut MAR (Barcelona), donde crearon una Unidad de Patología Laboral (UPL). "Lo novedoso es que los facultativos les derivan casos de sospecha de enfermedad laboral, en la unidad lo evalúan y, si se confirma, emiten un informe de contingencia que le dan al trabajador para, si quiere, que inicie el proceso de reconocimiento, lo acompañan en todo el proceso y lo asesoran". Para la inves-

tigación, otros seis hospitales españoles pusieron en marcha una unidad de estas características. La del Álvaro Cunqueiro fue la que más pacientes recibió tras la pionera catalana.

Por cuestiones de recursos, en Vigo limitaron su estudio a pacientes de los servicios de Neumología, Rehabilitación, Traumatología, Oncología y Urología. Recibieron, sobre todo, dos tipos de casos. Primero, trastornos musculoesqueléticos, de di-

versos sectores y muchos en conflicto con sus mutuas para que se la reconozcan como profesional. El índice de reconocimiento por parte de la Seguridad Social también es bajo. "Se reconocen menos que el resto de patologías profesionales", señal. Quizá porque es difícil demostrar una vinculación. En segundo lugar, les llegaron enfermedades respiratorias, fundamentalmente, silicosis. Por las canteras. Los deriva la consulta consolidada que Neumología del Chuvi tiene sobre ella.

"Lo más complejo es el cáncer profesional. Desde que se exponen al factor de riesgo hasta que se produce la enfermedad pasa mucho tiempo, no se recuerdan las circunstancias, la situación del paciente está demasiado comprometida para hacer la evaluación, hay exitus...Aquí sí que se necesita hacer una acción especial", explica la doctora.

En este estudio realizado fuera de su horario laboral, en sus dos años de duración, los facultativos le derivaron 55 sospechas de enfermedad profesional. Tras investigar y analizar su vida laboral, la unidad confirmó 21 -con informe de la doctora Taboada y revisado por otros dos facultativos del proyecto-. Catorce pacientes decidieron iniciar el proceso para que le reconozcan la enfermedad. "Hay gente que por si les perjudica en el trabajo, porque prefieren resolver la situación clínica antes o por múltiples situaciones, no lo inician", explica la doctora Taboada. Nueve lo lograron. El coste para el sistema de estos casos es de 60.000 euros. Otros aún están recurriendo.

Con el ejemplo de Parc Salut MAR, la doctora está convencida de que una unidad estable con uno o dos profesionales recibiría más casos y, al ganar experiencia, seria más eficiente. Destaca que "no hay una estrategia única" para reducir la infradetección de la enfermedad profesional, pero que la UPL es muy útil para reducir la infranotificación en patologías que se atiendan desde el ámbito hospitalario.

El proyecto, además, elaboró una guía para el paciente y otra para profesionales, para ayudarles en este largo promplicado proceso.

El salón CarOulet cierra con cerca de 400 coches vendidos

Su director, satisfecho pese a la "indecisión" de muchos para adquirir un vehículo

REDACCIÓN

El 9º Salón CarOutlet Vigo afrontó en la tarde de ayer su recta final dejando unos número bastante similares a la de ediciones anteriores "consiguiendo una vez más romper la tendencia negativa del mercado ". Así, se confirma la venta de 400 demostrando un "palpable interés" entre el numeroso público que se ha acercado durante este pasado fin de semana al Instituto Feiral de Vigo (Ifevi).

En base al control de accesos, se registraron cerca de 13.000 visitantes, cumpliéndose las expectativas marcadas por la organización que esperaba una afluencia algo menor que en 2019, donde se rozaron los 18.000 visitantes. La "apatía" del mercado actual, afirma la organización, unido a que se trata de uno de los primeros eventos postpandemia y a la coincidencia con el inicio de las vacunaciones que comenzaron este mismo fin de semana, ya hacían presagiar esta ligera caída, asegu-

El director del Salón, José Enrique Elvira, valoró estos resultados en clave positiva "dada la actual coyuntura del mercado, en el que la falta de microchips y las incógnitas sobre cómo será la movilidad en cuanto a propulsión en el futuro aún tienen a muchas personas indecisas a la hora de adquirir un nuevo automóvil".

LA HEMEROTECA DEL DECANO

HACE 130 AÑOS = 22-11-1891

Llegada de la Armada Española

La Armada Española regresaba al puerto de Vigo después de varios meses de ausencia. La flota estaba liderada por *El Pelayo*, que era su buque de referencia. También se encontraba el *Reina Regente*. En la relación figuraban una gran cantidad de marineros que permanecerían en la ciudad varios días. Tendrían jornadas de descanso después de realizar maniobras cerca de las islas Cíes. Casi todas las entidades sociales viguesas programaron fiestas. No se descartaba que alguno de los buques de guerra pudieran ser visitados por el público.

Más décimos de lotería

La gran demanda de los compradores provocó que se solicitara el envío a Vigo de más décimos de lotería. Este objetivo se cumplió y las administraciones de la ciudad ya disponían de los mismos. En algunos establecimiento se registraron colas. Los primeros décimos del sorteo más importante del año habían llegado en el mes de agosto.

HACE 100 AÑOS = 22-11-1921

Petición de ayuda urgente

La Casa de Galicia en Buenos Aires solicitó a través de una carta ayuda urgente al Gobierno ante los graves problemas que padecían numerosos emigrantes. Calificaba la situación de alarmante. A pesar de que la emigración era constante, los obstáculos en Argentina eran muchos. El país atravesaba por una profunda crisis que había provocado graves disturbios. Muchos emigrantes, también los que procedían de Vigo, no disponían de un trabajo. La Casa de Galicia era una prestigiosa institución que realizaba numerosos actos culturales pero también una enorme labor social.

Catálogo de Vigo

José Cao Moure publicó un extenso catálogo sobre Vigo y su entorno. En la publicación se ofrecían un gran número de datos y detalles sobre la ciudad. Además de los habituales, el autor también incluyó el de las industrias. Varios ejemplares fueron entregados al Ayuntamiento de Vigo, que financió la obra, y la Cámara de Comercio.

HACE 50 AÑOS = 22-11-1971

Importante aprobación

El pleno del Ayuntamiento de Vigo aprobó el pliego de condiciones para la construcción de la nueva Casa Consistorial. El coste las obras sería de 95 millones de pesetas. Entre las condiciones también figuraban que los trabajos tendrían que estar terminados en el plazo de tres años. Ninguna se cumplió y hubo mucho retraso y sobrecostes. La nueva Casa Consistorial era el considerado como el proyecto estrella de Antonio Ramilo, el alcalde de la ciudad. Con la aprobación del pliego de condiciones se abría también de forma oficial el proceso al que pudieran acudir las empresas de forma oficial.

Palco para la banda de música

La banda de música municipal cumplía 75 años de su existencia y los responsables municipales decidieron hacerle un *regalo*. Anunciaron la próxima construcción de un palco. Todavía no se había definido el lugar donde se ubicaría, pero todo apuntaba a la Plaza de Compostela como el sitio más que probable.